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去年“雷声”震天，今年屈指数“雷”

两会要的是“言”不是“雷”
本报特派记者 张洪波 刘志浩 张鹏飞 3月6日发自北京

有委员建议“不鼓励农村孩子上大学”，还有委员提出“房价上涨是因为老百姓钱太多”……在去年全国两会上，这

些提案不仅入选当年媒体评选的“雷公雷母榜”，而且至今仍被许多人当笑话一样谈论。

而在今年全国两会上，人们除了偶尔争论一下倪萍的“哑巴论”，猜猜浙江女代表委员何时会穿旗袍秀一秀，或者聊

聊代表李兴浩的“穷人转二胎指标给富人”是不是说着玩玩，再无其他“雷声”可做谈资。

公众真的需要这些“谈资”和“逗乐”吗？

两会很严肃，“雷人”须慎入

3月2日，全国政协委员、
知名主持人倪萍报到时，被记
者问到今年的提案时，她连连
摆手表示：“不说，不说，我今
年就是要当哑巴。”倪萍的初
衷也许是怕“言多必失”，引起
媒体误解，但她的这一“哑巴
论”一经报道，立刻引起网友
强烈质疑。

虽然3月4日倪萍连发三
条微博，对当日情况进行澄
清，并表示自己今年提了三个

提案。但从她微博的留言情况
看，除少数人表示支持外，更
多网友依旧表达了不满。

“哑巴论”也许是个误会，
但从其背后，我们读到的不是
谈资，而是公众的声音：“作为
代表委员，你来是参政议政，
代表我们建言的。”

“全国代表委员数千人，
他们背后却是13亿中国人。代
表委员首先应该是以主人翁
的态度，严肃认真地对待全国

两会。”全国政协委员、水利部
水利水电规划设计总院高级
工程师卜漱和也注意到了今
年两会“雷人雷语”减少的情
况，她很严肃地告诉记者：“全
国两会是个非常严肃的场合，
在提案议案中随意说俏皮话，
我认为很不好。”

全国政协委员、泉州市政
协副主席骆沙鸣则认为，“这
些东西越少，越表明代表委员
素质的提高。”

网络的解读，公众的监
督，也是今年“雷人雷语”减少
的一个原因。

去年全国两会上，全国政
协委员、央视著名主持人朱军
提议：“大学生从事淘粪工作
可能会改变中国的淘粪现状，
因为无论是在思维，还是淘粪
工具的使用上，大学生都具备
优势。”接着就有网友回应：强
烈推荐朱军的儿子去当淘粪

工。
而委员张晓梅在去年建

议“老婆做家务须发工资”后，
接着就有人建议：“张晓梅委
员，你可以不用去开会了，你
老公叫你回家做家务。”

而今年，浙江30位女代表
委员要穿旗袍参加开幕式的
消息被一媒体提前公布后，虽
然也有网友表示理解，“这也
是 弘 扬 中 国 的 传 统 丝 绸 文

化”，但随即网络上铺面而来
的口水，把此事推上了争论的
高潮。

结果，在3月5日的人大开
幕式上，30位女代表委员集体
爽约，网友的评论和公众的监
督，也是此事半途而废的原因
之一。爱美人皆有之，可在这
个公众赋予了监督和期待的
政治会议上，代表委员也只能
选择慎重。

两会不乏热点，“雷”只是个非主流

“雷人雷语出现，说明一
些代表委员调研不足，准备不
充分，不排除少数人未经调
研。”知名学者吴祚来表示。他
还建议公开提案议案，让公众
参与到提案议案制定中来，这

样才能“最大程度减少‘雷人
雷语’的出现”。

对于今年两会“雷声”少
的变化，全国政协委员冯骥才
在接受记者采访时表示：“其
实两会上并不缺乏各类热点，

媒体应该把精力放在对更深
层次问题的挖掘上。”

少了“雷声”，两会更加精
彩，多分严肃，却未必多分沉
闷。因为“我们是在开一场很
重要的会”。

▲3月3日，张艺谋低调现身，被本报记者(左一)刘红杰发现，上前问
及提案，张艺谋笑呵呵地就是不说话，直至电梯门关闭。

本报特派记者 王媛 摄

建议公开提案议案，让公众参与到提案议案制定中
来，这样才能“最大程度减少‘雷人雷语’的出现”。

全国代表委员数千人，他们背后却是13亿中国人。代表委
员首先应该是以主人翁的态度，严肃认真地对待全国两会。

在这个公众赋予了监督和期待的政治会议上，代表委
员也只能选择慎重。

多些解读与监督，“扫雷”或可成功
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3 3月6日，
浙江团开放，全
国人大代表鲁冠
球成热点，最后
鲁 冠 球 匆 匆 收
场，连声道：“不
讲 了 ，影 响 不
好。”
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